

Heraldo de Castellón

DIARIO ANTIFASCISTA

Año XLVIII
Núm. 14.655

Franqueo
concertado

Jueves 19 de Agosto de 1937
Redacción, Administración y talleres: D. Ibarruri, 11

Precio
15 céntimos

Tel. 1533
Apartado 12

DEL MOMENTO

La cultura, primer problema de España

Dejemos las cuestiones de guerra para los militares y la política para los políticos.

Dejemos que la autoridad la ejerzan íntegramente los que están revestidos de responsabilidad. Ni discutir las leyes de los gobernantes, ni censurar los planes del alto mando.

Para unos y otros hay creados organismos superiores a los que, dado el caso, tendrán que dar cuenta en su día. Todo el tramado de la legislación republicana está hoy sobre una base de justicia y de igualdad que no se puede soslayar. Los organismos políticos andan ojo avizor y sobra, por tanto, que el pueblo se mezcle en estos asuntos.

El pueblo, mientras los gobernantes legislan y los militares luchan en las trincheras, tiene otra misión: elevar su moral. Basta ya de chanchullos políticos al viejo estilo; terminen ya de una vez las desconfianzas; acaben para siempre las críticas de mentidero público. Hay que pensar en nosotros, en nuestro porvenir. No lo esperemos todo de los poderes constituidos. Estos, por muy bien dispuestos que estén, no pueden hacer más que una obra de sentido general, pero nunca un acoplamiento singular para la verdadera psicología de cada pueblo. Nadie como nosotros mismos puede conocer nuestros defectos y nuestras necesidades. Ayudemos a los de arriba, y el fruto será mayor y más sazonado.

De nada servirá que los Ayuntamientos, los Gobiernos civiles y los organismos de cultura creen bibliotecas y centros de enseñanza popular, si a ellos no va nadie. Nulo será todo el esfuerzo de los gobernantes, si la masa popular no se identifica con ese anhelo de superación que vibra en las altas esferas. No sólo debe identificarse en él, sino acrecentar el estímulo y demostrar que son pocos los medios de educación puestos a nuestro alcance.

¿Que ello supone un sacrificio? Naturalmente. Pero, ¿en qué podemos sacrificarnos mejor que en nuestro propio bien? No es, además, tan grande el sacrificio como parece a primera vista. No es menester perder un jornal, privarse de ciertas expansiones ni suprimir los paseos al aire libre. El día es muy largo y hay tiempo para todo. De las veinticuatro horas ¿quién no puede destinar un par de ellas diariamente para leer un libro, aprender a pintar o descifrar los secretos de la música? Todo es cuestión de organización, de disciplina, de autoridad individual.

Una hora perdida no se recupera jamás, dice un viejo adagio. Amontonadas las horas que el pueblo español ha perdido en los cafés, frente a las mesas del monte o de la ruleta, en discusiones estériles de toreros, de fútbol o de política rastrera, representan años, muchos años. Todos esos años que nos tenían a la retaguardia de la ciencia y el progreso con relación a otros países, y no vale culpar de este defecto enteramente a los gobernantes de antaño. Estos, por su provecho, han preferido en todas partes un pueblo inculto para poderle llevar donde se les antojase y que no pudiera pedirles cuenta de sus oscuras maniobras. Pero

las cosas han cambiado. Hasta ayer los de arriba llevaban a los de abajo prendidos en invisibles hilos de alambre, según su libérrima voluntad. Hoy la opinión de los de abajo pesa enormemente sobre los de arriba, rotas ya las ligaduras que les aprisionaban.

Peró cuidado. Si una labor egoísta, parcial y errónea desde las alturas puede ser fatal para

una nación, la imposición loca y sin sentido de las muchedumbres, en avalancha arrolladora, puede conducir al caos.

Para que el pueblo pueda ejercer a conciencia su plena e indiscutible soberanía, tiene que resolver primero el problema de la cultura popular. Sólo entonces será cuando habrá una verdadera revolución.

R. GUIRÓN SANCHEZ.

"Cafés Márques"

Crudos y tostados, representan Vicente Esteve.
Plaza Constitución, 18. — Teléfono 1897. — Castellón.

EDITORIAL

El problema de los cambios es una cuestión de policía

Persisten las dificultades y anomalías creadas por la falta de moneda fraccionaria. ¿Tendremos que resignarnos a aceptar esto como un mal irremediable? De ningún modo. Para ello no existe ninguna razón y sobran, en cambio, los fundados motivos para abrigar la esperanza de una pronta, radical y favorable solución. Dicho problema, con ser importante por las molestias que origina y la específica índole de sus causas, es minúsculo comparado con los gravísimos que a la nueva España planteó la subversión fasciosa. El magnífico espíritu realizador que en plazos inverosímiles ha sabido forjar de la nada ese admirable Ejército popular y sobre escombros edificar una potente economía, superior aún a la antes existente, puesto que las necesidades a llenar en el momento presente son mayores y más apremiantes que las de los tiempos normales, no puede declararse impotente en la cuestión de que venimos ocupándonos.

Porque, en fin de cuentas, ¿de qué se trata? ¿Es que carecemos de moneda fraccionaria? Tal supuesto fué admisible en los primeros momentos. Ocultadas las monedas de plata por los que de buena fé creyeron quedar en posesión de algo con un valor tangible; o bien por quienes deliberadamente trataron de crear un conflicto más en la retaguardia para aumentar su descomposición; o exportadas al extranjero para facilitarlas a los rebeldes, lo cierto es que se creó un verdadero problema. El Gobierno le dió una solución efectiva al crear las nuevas monedas. Con ello se eliminaban los peligros de exportación y acaparamiento de buena fé, toda vez que no tienen valor material codiciable y cumplen a perfección el cometido de facilitar los pagos fraccionarios.

La moneda fraccionaria existe. Ha sido acuñada y puesta en circulación en grandes cantidades. Castellón no constituye una excepción. Los Bancos facilitaron grandes sumas. Ahora, la Fábrica de la Moneda sigue dándolas de una manera regular y efectiva. Todo el personal cobra la vivo: parte de sus sueldos y jornales en moneda fraccionaria. Semanalmente entran en circulación muchísimas pesetas por este procedimiento, por el que no hay posibilidad de favorecer las maniobras acaparadoras. Esos sueldos y jornales pasan íntegramente a los mercados y establecimientos de todo género. Las sumas así facilitadas superan las cifras normales que Castellón necesita para sus compras diarias.

No obstante, cada día son mayores las dificultades del cambio. La conclusión es bien sencilla: hay personas interesadas en retirar de la circulación esas monedas. ¿Quiénes pueden ser? Creemos que esta incógnita no es de dudosa solución. Es posible —seguro— que los agentes fasciosos sigan acaparándolas para crear dificultades. Pero también es muy probable que esta maniobra se vea favorecida por la insaciable avaricia de los que han visto un negocio magnífico en esas dificultades.

Primero fueron los tales los que ampararon todo género de maniobras ilícitas. Suprimidos estos, gracias al plausible acuerdo de nuestras autoridades, ahora se está haciendo un negocio mucho mayor. Los comerciantes y vendedores de todas clases han encontrado un medio muy cómodo de ver aumentadas sus ventas. Los compradores son obligados a comprar cosas que no necesitan, para redondear las cantidades en forma que sea factible pagarlas con papel. Pero otros, más atrevidos o despreocupados, se limitan a quedarse con el importe de las diferencias del cambio, imponiendo a los compradores la molestia de volver una y otra vez para encontrarse siempre con la negativa, pues una vez el dinero en el cajón huelga decir que ya no tienen interés en devolver las diferencias; menos aún, cuando hay la posibilidad de que el comprador termine por olvidarse, originando esto un respetable margen de ganancias ilícitas.

Por estas razones y otras que omitimos por no hacer inferrible este razonamiento, el problema de los cambios es una cuestión de policía. Bajo las más diversas formas, se trata de unos vulgares delincuentes. Persígaseles implacablemente. Y no es esto tarea difícil. Tal es su osadía, que es sumamente fácil probarles que deliberadamente niegan unos cambios que intencionadamente ocultan. Una simple observación por el mercado facilitará bien pronto las pruebas de lo que decimos. Con ello habrá sobradas pistas para descubrir la extensa red de especuladores que están creando el inexistente problema de la falta de moneda fraccionaria.

DEL FRENTE ANDALUZ

Andanzas en Sierra Morena con un licenciado

(Crónica de nuestro redactor corresponsal)

El título es bastante camélfico. Parece ser que hablar de licenciados y andanzas con ellos en Sierra Morena tiene sabor de folletín. Algo así como la evocación de "Pernales", "Pasoslargos" o "Diego Corrientes", que se refugiaban en estos mismos lugares que ahora recorremos nosotros. Por fortuna, el licenciado con quien compartimos las incidencias de esta crónica es bastante inofensivo, ya que su licenciatura es el resultado de unos años de estudio en la Universidad. Es Andrés Michavila, a quien muchos lectores ya conocerán, aunque no con su atuendo guerrero ni en plan bélico. El caso de este chaval — Michavila tiene 21 años escasos — es el de muchos universitarios de la F. U. E., que "empalmaron" las trifulcas escolares con los estudiantes fascistas y la guerra dura y cruel contra los invasores de nuestra Patria. En nuestras visitas por los frentes hemos encontrado numerosos amigos que al terminar su carrera pudieron dedicarse tranquilamente al ejercicio de su profesión en retaguardia y renunciaron a ello por servir la causa del pueblo en los campos de batalla.

Lo cierto es que en esta mañana encalmada y un poco brumosa, marchamos sobre un "Ford" asmático, camino de Sierra Morena. Campos de encinas, cortijos modestos repletos de gentes que temen los bombardeos en las poblaciones, van quedando atrás envueltas brevemente por la densa polvareda que levanta el coche en esta carretera infernal.

En la encrucijada de cuatro caminos unos soldados esperan un camión. Nuestra "chocolatera" se cala y como la batería está pobre, hay que empujar para que arranque de nuevo.

Se burlan de nuestro coche los soldados y uno, muy zumbón, exclama:

— ¡Mal cacharro para huir, camaradas!

— ¡Nosotros no huimos jamás, camarada! — ataja rápido Michavila.

Pero el coche va subiendo y ciñéndose a estas curvas inverosímiles, tras las que muchas veces se abren precipicios enormes.

Estamos en plena Sierra Morena. Los paisajes son grandiosos, indescriptibles. En cada recodo del camino y al coronar las cumbres, se renuevan las perspectivas de este escenario gigantesco de la guerra.

Muchachos que igual empuñan los picos y palas como los fusiles — abre una pista difícil. Son los bravos muchachos de Olaya, que en "La Perdiz" contuvieron días pasados tres escuadrones de caballería mora, causando al enemigo numerosas bajas y mereciendo ser consignada esta proeza en la orden de la Brigada.

Pero el coche ya no puede seguir y ahora marchamos a pie.

Hemos recorrido numerosos lugares, cumpliendo misiones de guerra. Subiendo y bajando montañas sentimos el fuego abrasador de este sol implacable. Michavila, que conoce bien la Sierra, busca

atajos imaginarios para ahorrar camino, sin miedo a perdernos porque el tiroteo de las primeras líneas nos sirve de infalible orientación. Unos compañeros nos dan higos chunibos para aplacar la sed. Y después de cruzar, hambrientos, barrancos y torrenteras, encontramos en una mesa baja de pino, una gran cazuela de guiso que es el delirio de nuestra alegría. No podemos alargar esta grata sobremesa con el Comisario Estarelles — aquel tenor valenciano tan famoso — el teniente Rabasa (alcalde de Vinaroz) y varios compañeros soldados que nos acompañaron en la comida. Los servicios de guerra que llevamos no tienen espera. A las tres de tarde subimos penosamente hacia un pico endemoniado, por lo alto, sufriendo las terribles saetas de este sol abrasador que nos hace sudar a chorros. Nada de caminos. Tendríamos que dar mucha vuelta. Y así hemos llegado a una casucha vieja — de las que aquí llaman "cortijos" — donde guardan objetos del "Pernales" y donde terminan nuestros agobios pedestres porque encontramos caballos con los que terminaremos el largo recorrido que nos queda por hacer.

Llegar a las primeras líneas avanzadas, sentir cerca el silbido de las balas, partir con los compañeros que hacen fuego y registrar el entusiasmo con que viven y esperan la hora del ataque a fondo; es algo que conforta maravillosamente, haciéndonos olvidar las miserias y amarguras de la retaguardia, tan ajena a estas inquietudes de guerra y de triunfo que aquí, bajo el fuego enemigo, se sienten con tanta intensidad. Este es el verdadero crisol donde se funde la España naciente. Aquí delante se lucha; y un poco más atrás, como reproducción de una estampa bíblica, un Miliciano de la Cultura agrupa en su torno, bajo una mata de encinas, a varios soldados que se instruyen y escuchan sus explicaciones con verdadero fervor.

PARA EL DIRECTOR GENERAL DE CORREOS

Ya nos conocen estos compañeros. Junto a ellos hemos pasado ratos de más intensa emoción que ahora. Uno de ellos me dice que tiene una honda preocupación por la suerte de su mujer e hijos. Al cobrar sus haberes le envió dinero por giro postal. Pero el cartero que suele ir a Villanueva de Córdoba le dijo que hasta muchos días no lo recibiría su familia. Efectivamente. Son varios los compañeros que nos formulan el mismo ruego. Estamos ya bien informados. En la estafeta de Villanueva falta mucho personal, porque el existente, en jornadas agotadoras de doce y más horas, no puede atender, ni con mucho, las necesidades actuales del servicio. Es preciso que el Director General de Correos subsane rápidamente este defecto, nombrando para su incorporación efectiva el personal necesario. Lo requieren así las necesidades imperiosas de nuestros soldados y sus familias. Ya que la guerra los separó de sus

(Pasa a la tercera plana.)

"La Gloriosa" abate en Santander cuatro aviones en brillantes combates

Información oficial
de los frentes
MINISTERIO DE DEFENSA NACIONAL
FUERZAS DE TIERRA

El parte facilitado anoche dice: CENTRO.—Ligeros tiroteos en algunos sectores. Evadidos del campo faccioso, seis.

ESTE.—Fuerzas de exploración enemigas fueron sorprendidas y dispersadas, con bajas vistas, en las inmediaciones de la Mata Cucaracha. Nuestras fuerzas batieron íntegramente la posición de Novia del Viento.

Evadidos del campo faccioso, dos paisanos.

NORTE - SANTANDER.—El enemigo, apoyado, como en días anteriores, por gran masa de aviación, tanques y artillería ocupó Piedras Matallena y el Alto de El Escudo, donde colocó la bandera italiana. Después de heroica resistencia se replegaron las fuerzas que defendían Reinoso. En la carretera de San Pedro del Romeral, en brillante contraataque, nuestras tropas recuperaron las posiciones inmediatas a Valdeflores y Zarzosa. También reconquistaron la posición de la Cruz del Marqués. Los reiterados ataques enemigos para penetrar por el valle de Reinoso, en dirección a Torrelavega, fracasaron rotundamente, manteniéndose intactas nuestras líneas.

ASTURIAS.—En Oviedo, cañoneo enemigo contra nuestras posiciones desde los Sanatorios y la cárcel. La Posición Collada ha sido batida con morteros.

LEON.—Desde Naredo los rebeldes cañonearon nuestras posiciones de Peña Estrella. Hemos hecho un prisionero.

SUR.—El enemigo hostilizó con ametralladora y mortero nuestras posiciones de Dehesa Alta, siendo rechazado con energía. Intenso cañoneo rebelde contra el pueblo de Portubos y fuego de ametralladora sobre Sierra Araja. El servicio de recuperación recogió en el campo enemigo, en el frente de Pozoblanco, gran número de proyectiles, siete máquinas agrícolas y gran cantidad de cereales.

SUR DEL TAJO.—En el sector de Quintanilla, actividad enemiga, manifestada por fuego de fusil ametralladora y bombas de mano, sobre nuestras posiciones del Partido.

En las cercanías de Puebla Nueva fueron disueltos núcleos de fuerzas enemigas, que se dirigían, amparadas en la oscuridad de la noche de Cebolla a Montearagón.

TERUEL.—Hemos ocupado los montes Morrón, De Quilez y Ra-

Portugal rompe sus relaciones diplomáticas con Checoeslovaquia porque le niega armas para los facciosos españoles.-La prensa inglesa aplaude las enérgicas medidas contra la piratería fascista

ma, posiciones que dominan la enca ha cañoneado el pueblo de Villaestar. La artillería enemiga emplazada al oeste de Valdecuena ha cañoneado el pueblo de Javaloyas. También fueron bombardeadas las posiciones del frente de Rubielos. Al ocuparse ayer el monte de Los Santos se recogieron a los facciosos varios fusiles, cajas de bombas La Fitte, carretas antiguas, municiones y siete cadáveres. Enemigos evadidos del campo faccioso, dos soldados y cuatro paisanos.

FUERZAS AEREAS

AVIACION.—Los bombardeos efectuados hoy por la aviación republicana fueron sobre las posiciones de los pueblos de Alfajarín y Villafranca del Ebro, en los que surgieron incendios.

Sobre el aeródromo de Villarcayo, contra el que se lanzaron las bombas cuando los aparatos de caza enemigos volaban a escasa altura del campo.

La aviación rebelde intentó bombardear Santander, obligándola a huir la nuestra.

En Zaragoza nuestros pilotos han arrojado proclamas. Los aviones enemigos quisieron impedirlo y se entabló combate. Uno de los aparatos rebeldes parece que fué abatido. Después fueron ametralladas las líneas facciosas, y por último volvió a repetirse el lanzamiento de proclamas, advirtiéndose entonces una gran humareda en zaragoza la Vieja.

Frentes del Este

FRENTES DEL ESTE.—Barcelona.—El comunicado de guerra facilitado esta mañana por el Jefe del Ejército del Este, dice:

Sin novedades dignas de mención en todos los frentes.

Procedentes del campo faccioso se han pasado a nuestras filas tres soldados y una mujer, con su hija de dos años.

Los aviones leales lanzan proclamas sobre Zaragoza

Barbastro.—El texto de la proclama que lanzaron con profusión sobre Zaragoza nuestros aviones dice así:

"¡Zaragozanos! Vuestra ciudad se incorporó pa-

ra siempre a la Historia cuando por heroísmo insuperable se convirtió en baluarte de la Independencia española.

Otra vez, como a comienzos del siglo último, han puesto su planta en territorio patrio legiones de invasores para imponernos tiranías extranjeras. Un puñado de militares traidores, que quisieron ahogar las libertades conquistadas por el pueblo, al verse impotentes para domeñarle, han abierto las puertas de España a los ejércitos italiano y alemán, que, con objeto de realizar los designios imperialistas de Hitler y Mussolini, ansían asentarse en nuestro país, por la envidiable posición geográfica de éste, y codician nuestras enormes riquezas naturales, a fin de nutrir economías desquiciadas por demenciales dictaduras.

Pero España no será colonia de nadie, España seguirá siendo España. ¡Os lo jura el pueblo en armas que la defiende!

Y Zaragoza, hoy oprimida y vejada por los miserables a quienes ni siquiera les tembló el alma ante el crimen oprobioso de entregarlos a bárbaros militarismos exóticos escribirá—estamos seguros de ello—nuevas páginas heroicas en defensa de la Independencia nacional.

Porque la República y el pueblo que la sustenta en los campos de combate y en la retaguardia significa ya Independencia de España y la libertad del pueblo.

¡Zaragozanos! Sed dignos de vuestros gloriosos antepasados. ¡Alzaos contra los invasores extranjeros y contra los españoles indígnos que para salvar su orgullo no vacilaron en vender a España!—La Aviación Republicana.

Siguen fracasando los ataques facciosos en el frente de Huesca

Sarriena.—Continúa siendo La Portillada el lugar preferido por los bombardeos y tiroteos facciosos; pero también continúa siendo La Portillada el exponente honorífico del Ejército republicano.

A cada nuevo ataque de los facciosos, responden los republicanos con mayor brío.

La Portillada no cede ni ha de ceder, porque sus defensores hacen de su defensa una cuestión de vida o muerte.

Esta posición, admirablemente fortificada, sigue siendo el mayor peligro para los rebeldes, pues desde ella impiden al enemigo todo movimiento de fuerzas y de ahí el interés que ponen los facciosos en anular esa posición, tan eficaz para las tropas republicanas.

También por esta demarcación nos son favorables las operaciones por los sectores sur de Huesca, por la montaña que encierra Alcubierre y Monte Oscuro, donde se han librado duelos de cañón y ametralladoras.

El enemigo ha bombardeado Purburell, Balsa Salada y Artigas, sin que nos ocasionara daño alguno.

Detalles de las recientes operaciones en la Plana de Pardinás

Barbastro.—Se conocen detalles de la operación realizada el martes sobre la Plana de Pardinás, que constituyó un magnífico éxito para las tropas del batallón 405 y la brigada 72.

Los soldados republicanos, una

vez más, hicieron gala de un gran entusiasmo, acometiendo con decisión los objetivos previamente señalados por el mando, batiendo la tenaz defensa que en algunos momentos ofrecían los facciosos.

Se había ordenado a las antes citadas tropas republicanas la ocupación de unos puestos, con objeto de modificar las líneas en un sentido que nos permitiera un mejor desenvolvimiento. Los componentes del batallón tuvieron a su cargo la labor más difícil de la operación. No obstante, el éxito coronó su labor, ocupando la llamada Plana de la Pardiná, próxima al Coronazo, desde donde es domina el río Madrid.

Al mismo tiempo se ha desarrollado la operación sobre otros objetivos, entre ellos la Caseta de San Román, y finalmente se ocupaba el lugar llamado Peña de Fanlo.

Los soldados republicanos se arrojó y con su habitual optimismo, que es principal elemento de la victoria.

En Valencia son ahuyentados dos trimotores enemigos

Valencia.—A la una y media de esta tarde sonaron las sirenas de alarma, por haberse advertido en las cercanías del Perelló la presencia de dos trimotores facciosos.

Rápidamente salieron nuestros cazas, que los ahuyentaron.

Detalles de la caída de un trimotor italiano en Menorca

Mahón.—Como datos ampliatorios del accidente ocurrido a un avión italiano en Ciudadela, se sabe que a las doce treinta del día 14 de julio, a unos 800 metros de altura, arrojó varias bengalas sobre la ciudad. Se apagaron las luces y al cabo de poco rato se observó que el avión efectuaba un rápido descenso. Más tarde, el destacamento de Son Sansa comunicó que el aparato había caído en las proximidades de Son Fauri, chocando contra una pared e incendiándose.

A consecuencia del accidente, cuatro de sus tripulantes quedaron completamente carbonizados y un capitán y un sargento, de nacionalidad italiana, fueron hechos prisioneros.

El aparato era un trimotor de gran bombardeo. Salió de Mallorca para bombardear Barcelona. A su regreso confundió Menor-

ca con Mallorca y por falta de gasolina descendió en malas condiciones.

El capitán y el sargento son de Nápoles y serán juzgados sumarisimamente uno de estos días.

Marcha de las operaciones el sector de Huesca

Barbastro.—Los hechos de armas de la región de Huesca continúan siendo favorables a las fuerzas leales.

El martes se dió un golpe de mano sobre el poble de Sesué, sorprendiendo al enemigo, al que se cogieron prisioneros y muchas cabezas de ganado.

Como el juego de estos días venía resultando extremadamente peligroso, tanto en el aspecto moral como en el material, parece que el mando fascista ha enviado refuerzos hacia los lugares donde se advierten concentraciones republicanas.

Nuestros soldados cumplieron los objetivos señalados, pero el enemigo contraatacó con gran lujo de fuerzas.

La reacción no causó mella en el grupo leal, que se defendió admirablemente al extremo de replegarse con todo orden a las posiciones primeramente conquistadas, en donde se realizaron entretanto los consiguientes trabajos de fortificación que pudieran contener los contraataques enemigos.

Estos atacaron Caseta de San Román, Peña Sanjo y Puebla de Pardiñana.

El combate fué bastante duro, pero la ventaja fué completa para el Ejército popular.

Las bajas nuestras se redujeron a un sargento herido. Las de los facciosos, por la forma desordenada del ataque y por hacerlo a pecho descubierto, fueron muchas.

Puebla de Sesué está ahora batido por las fuerzas republicanas.

En los frentes de Teruel mejoran nuestras posiciones

Torrebaña.—Calma en estos sectores. El enemigo se ha dedicado a hostilizar nuestras líneas con fuego de fusilería, que fué contestado intensamente con repetidas ráfagas de nuestras ametralladoras.

El castigo que en la operación del martes se infligió a los rebeldes en su ataque a Villel, les obliga a este reposo casi absoluto.

Fueron enormes las bajas sufridas por los facciosos y no menos importante el material de guerra que abandonaron.

En la tarde de ayer todavía seguían los soldados de la República dedicados a la piadosa tarea de enterrar los cadáveres enemigos que dejaron abandonados en el terreno de lucha.

Con la ocupación de la Sierra Zafrilla los facciosos han tenido que rectificar sus posiciones y aun se ven grandemente amena-

COMBATES AEREOS EN EL NORTE

Cuatro aparatos facciosos son abatidos por los aviones leales

Valencia.—Parte de Aviación, facilitado por el Ministerio de Defensa Nacional, a las once de la mañana de hoy. La jornada del día diez y ocho fué muy intensa para las fuerzas aéreas del Norte.

Doce de nuestros aparatos de caza, que salieron en servicio de protección, entablaron combate con nueve aviones de bombardeo y cinco monoplanos enemigos, derribando a un bimotor, que cayó en nuestras líneas y dos monoplanos. Otro avión faccioso, que fué tocado por los disparos de nuestras escuadrillas, se estrelló en las cercanías del aeródromo de Villarcayo. Al mediodía despegaron diez

aparatos por alarma, sin entrar en combate.

A las dos y media de la tarde se elevaron 21 aparatos de caza, para salir al encuentro de la aviación enemiga que se dirigía hacia Santander, para bombardear la ciudad. Se entabló combate, obligando a huir a los facciosos los aparatos leales. La escuadrilla enemiga estaba compuesta por seis bimotores y varios Heinkel.

Uno de nuestros aparatos fué alcanzado por el fuego enemigo, sufriendo averías de consideración.

En estos combates resultaron heridos levemente dos pilotos leales.

DE CATALUÑA

No se acepta la dimisión del Presidente del Parlamento catalán

El Parlamento catalán reanuda sus sesiones

Barcelona. — A las siete y media de la tarde comenzó la sesión del Parlamento, ocupando la presidencia el señor Serra Hunter.

El presidente leyó primero un proyecto de ley, prorrogando la vida del actual Parlamento.

A continuación se levantó el presidente de la Generalidad, señor Companys, y dijo, entre otras cosas:

"Estoy de acuerdo con las palabras que acaba de pronunciar la presidencia, en el sentido de que este proyecto de ley pase a la comisión parlamentaria para que dictamine.

Desde que el Parlamento celebró su última sesión, en Cataluña, en España y en el mundo se han producido acontecimientos de enorme alcance que nos obligan a multiplicar nuestros esfuerzos para ser dignos del juicio del futuro.

Seguimos nuestro camino altivos en el dolor y en la tragedia, por la paz, por las jerarquías del pensamiento, por la emancipación social, la cultura, los postulados y los valores superiores espirituales de la humanidad. Hacemos la guerra, y la odiamos. La odiamos tanto, que estamos dispuestos a los mayores sacrificios con el fin de consolidar la paz futura.

No quiero ser infiel a mi promesa, y después de estas palabras de entusiasmo y de estímulo a vuestros sentimientos patrióticos, me queda muy poco por decir. Un recuerdo para los caídos, entre los que hay que destacar al diputado del Parlamento catalán Colldefors, que perdió su vida bajo la metralla de los militares de Atarazanas; un recuerdo a todos los caídos de todos los frentes; un recuerdo para los catalanes que luchan en todos los frentes, y a todos los combatientes del Ejército de la República, que están escribiendo unas páginas de heroísmo inenarrable.

Un saludo al Presidente de las Cortes de la República, a su Gobierno y al Presidente Azaña, que ocupa la alta magistratura del Estado en estas horas graves y extraordinarias.

He de añadir también a mis palabras el recuerdo emocionado para un país hermano, que ha recibido ya la acometida y ha co-

nocido el odio destructor de los ejércitos fascistas: el país de Euzkadi."

Terminó diciendo: "Amigos ministros, por Cataluña, por la República, para todo el mundo en el presente y en el mañana: ¡Viva la Libertad!"

El público vitoreó al Presidente y se suspendió la sesión.

Al reanudarla se leyó una notificación a la Mesa, en la que el Presidente del Parlamento presentaba la dimisión.

Arnau, por la minoría de Esquerra, dijo que ésta no compartía el criterio de la minoría socialista que había planteado la cuestión, y que por tanto no aceptaba la dimisión.

Intervino luego el consejero de Economía, señor Comorera, quien dijo entre otras cosas que la actitud de su minoría la había motivado entre otros asuntos la ausencia injustificada del señor Casanovas, en momentos graves para Cataluña.

El señor Casanovas explicó su actitud.

Luego intervinieron el consejero socialista Vidiella y después los diputados Fonseti, Gales, de la Esquerra, y Lloret, de Acció Catalana.

Finalmente, por 40 votos, contra cuatro de los socialistas, no se aceptó la dimisión del Presidente del Parlamento y se levantó la sesión a las diez y veinte de la noche.

De madrugada los aviones negros vuelan sobre Barcelona

Barcelona. — El gabinete de Prensa y Orden publicó facilitó de madrugada la siguiente nota:

"También esta noche los piratas del aire han hecho su aparición sobre Barcelona. A las 12'25 los aparatos captadores existentes en la costa catalana han registrado la presencia de la aviación fascista, la cual, siguiendo la línea del litoral, ha pasado sobre Barcelona, dirigiéndose mar adentro. La oportuna intervención de los organismos de defensa los ha desistado, impidiéndoles realizar en Barcelona sus acostumbradas criminales acciones contra la población civil. No obstante, en Tarragona, en una incursión anterior, fueron bombardeados, sin objetivo militar alguno, diferentes barrios extremos de la ciudad, siendo de lamentar diversas víctimas.

Hasta Portugal se atreve a romper sus relaciones diplomáticas con los checos

Lisboa. — El Ministerio de Negocios extranjeros dió a la publicidad, en las últimas horas de la noche de ayer, una nota en la que anuncia que el obierno portugués rompe toda relación diplomática con Checoslovaquia.

El Ministro portugués en Praga salió ayer para Viena y el checoslovaco en Lisboa ha sido informado de que continuará gozando la inmunidad diplomática para hacer sus preparativos de marcha.

Checoslovaquia se niega a facilitar armas a Portugal

Londres. — Comunican de Lisboa a la agencia Reuter que la causa de la ruptura de las relaciones diplomáticas entre Portugal y Checoslovaquia es la negativa del gobierno de Praga a conceder licencia de exportación para el armamento pedido por Portugal a una firma checoslovaca, negativa que parece obedecer al temor del gobierno checoslovaco de infringir indirectamente los acuerdos de la No Intervención.

En Alemania realizan la actitud de los fascistas portugueses

Berlín. — La ruptura de relaciones diplomáticas entre Portugal y Checoslovaquia ha causado enorme sensación en los círculos políticos alemanes, en los que se da a entender que Alemania comprende los puntos de vista de Portugal, nación amiga.

Los periódicos publican la noticia bajo titulares de grandes caracteres.

El conflicto del Extremo Oriente ha quedado relegado a un segundo término

diendo el ingreso a 1.897 afiliados.

La Comisión examinó la situación nacional e internacional, acordando dirigirse telegráficamente a la Federación Sindical Internacional, en solicitud de que se reúna urgentemente el Congreso general de la misma y el de la Internacional Obrera Socialista, para examinar los graves problemas que la guerra ha planteado a los trabajadores españoles.

Aun hay quien no se ha enterado de la índole de nuestra guerra

Valencia. — El Sindicato de Trabajadores de Correos ha publicado una nota en la que ponen de manifiesto que los fasciosos han hecho una emisión de sellos conmemorativos de la sublevación en Marruecos y Cabo Jubi y parece que la Oficina Internacional de Erna la ha repartido entre los países adheridos a la Unión Postal Universal y que a la España Republicana se le han remitido dos colecciones.

Dice la nota que suponen que la Dirección de Correos habrá cursado la correspondiente protesta. Por su parte, el Sindicato de Empleados de Correos ha elevado la correspondiente protesta a la Federación Internacional de Correos, elégrafos y Teléfonos.

Del Extranjero

La jornada anual de la aviación rusa

Moscú. — Se ha celebrado en el aeródromo de Tuckins la jornada anual de aviación.

Trescientos aviones evolucionaron durante tres horas, sin sufrir avería alguna, ante una inmensa muchedumbre.

La novedad de la jornada fué

CRONICA DE GUERRA

LAS MINAS CEGADAS Y LOS "CHIVATOS"

En la última jornada, una contramina fascista hizo saltar la tierra y crispó la calma de una noche sin tiroteo. Una contramina quiere decir un grupo de hombres que hallan su camino cortado de improvisado por un instante de locura; una vía abierta para la dinamita, que se cierra bruscamente, con la agonía de las piedras tiradas al alto.

La contramina fascista no ha hecho, sin embargo, daño alguno en nuestras filas. Los hombres que trabajaban en la mina nuestra aguantaron la conmoción de aire y de estruendo, tendidos entre herramientas, armas y polvo.

Los hachazos de la metralla no se clavaron en nuestras trincheras sino en las del enemigo, donde hubo un ayea de dolores terribles durante varios segundos.

En esta guerra de topes hemos llevado siempre gran ventaja sobre los fascistas.

Para ahondar la tierra y arañar bajo las trincheras y salirse de los parapetos en las horas sin luz y tender el hilo amarillento de la mecha gorda y preparar la explosión y estar alerta para que no sorprenda la operación una ráfaga de ametralladora o el grito valiente de la contramina que se hace saltar; para todo lo que es la guerra de pasadizos y de negruras y de dinamita escondida, no vale la pistola ni el ardor de los falangistas. Hay que arrostrarlo todo y no perder la serenidad en ningún momento. Los soldados enemigos no son soldados de lucha difícil, con todo confiado al valor y a la destreza de los hombres. Son soldados de trincheras, de filas, de máquinas automáticas, de disciplina brutal.

Y nuestros hombres saben meterse en las cuevas abiertas en la tierra caliente y morder paquetes de dinamita y encender la mecha

gorda con el oído pegado al suelo, a veces debajo de los pies del enemigo.

Los tanques enlazan por medio de unos cochecillos blindados. Estos coches cruzan los sitios batidos y se pasean entre morteros. Van y vienen ligeros y ruidosos, con su pequeño motor a todo gas y la ametralladora amenazando siempre. Son los "chivatos". Los tanquistas les han concedido este título, que les va bien a su ir y venir, a su ligereza y a su aparente informalidad.

Los "tanquistas rusos" hablan, a lo que se ve, un español con argot de barrios bajos de Madrid.

Y la historia de los "chivatos" tiene episodios dignos de héroes simpáticos y de sus hermanos mayores los tanques.

Estos "chivatos", que se detienen y recogen heridos en medio de un bombardeo de aviación y artillería y con el fuego cruzado de las ametralladoras enemigas delante de sus narices. Y el "chivato" que protegió a un tanque herido, salvando a sus ocupantes y llevándose todo el armamento. Y el que entró en un pueblo que creía nuestro y maniobró entre moros y legionarios fascistas, lanzando oleadas de balas sobre los grupos asombrados que no se atrevían a admitir tanta audacia. Los "chivatos" son máquinas insignificantes, piezas pequeñas del gran aparato de nuestro Ejército. Pero dentro del blindaje sin protección y detrás del motor ligero que parece adecuado al coche de un médico de pueblo, hay unos hombres que no conceden a la vida más valor del que en realidad tiene en esta lucha, en todas las grandes luchas del mundo.

Por eso, todo el mundo habla cariñosamente de los "chivatos".

DEL FRENTE ANDALUZ

Andanzas en Sierra Morena con un licenciado

(Viene de la primera plana.)

hogares, no aumentemos, por lo menos, su dolor, dificultando estas comunicaciones postales, fáciles de normalizar.

A las diez de la noche aún no hemos cenado. Al escribir esta crónica, que aquí termina, no me guía el afán publicitario de Michavila. Lo elijo como ejemplo, para que la retaguardia, que a veces suele juzgar con excesiva frivolidad la guerra y a quienes en ella toman parte, reconozca su grave error. Desde el amanecer hasta las once de la noche no hemos parado, sin que este exceso de horas en actividad suscite la más leve protesta, sino que, por el contrario, nos da una alegre satisfacción por el deber cumplido.

Cuando nos dejamos caer sobre una manta en el suelo, quedamos profundamente dormidos. Los centinelas velan nuestro sueño.

RUSOFILO.
Sierra Morena, agosto de 1937.
(Reproducción reservada.)

Para los niños.
Para adultos.
ES EL MEJOR LAXANTE.
ES EL MEJOR PURGANTE.
El más agradable.
El más cómodo.
El más económico.
LAS "TABLETAS CASTELLO".
30 dosis DOS pesetas.

zados por la situación superior de nuestros hombres.

El martes también se ocuparon dos posiciones de importancia en el Puerto Escandón, lo que nos permitió modificar con ventaja nuestras posiciones a vanguardia.

Mussolini resume las maniobras en Sicilia y afirma que Madrid aun no ha sido atacado seriamente

Palermo. — Mussolini ha reunido cerca del Osario de Calatañi a los generales y jefes y a una delegación de oficiales y suboficiales que han participado en las grandes maniobras italianas.

El dictador fascista hizo observaciones de carácter técnico y declaró que dichas maniobras han evidenciado la imposibilidad de una agresión de Sicilia, tanto por la parte mediterránea como por la extramediterránea.

Hablando de la guerra de España, Mussolini no cree en su carácter estacionario y declaró que si Madrid no ha sido ocupado to-

avía es porque la ciudad no ha sido atacada en serio.

A pesar del resultado de las maniobras, las defensas antiáreas y las marítimas de Sicilia serán reforzadas.

Información general

Disposiciones oficiales

Valencia. — La "Gaceta" de hoy publica, entre otras, las siguientes disposiciones oficiales:

Orden del ministerio de Defensa Nacional creando la flotilla de vigilancia y defensa submarina de Valencia.

Orden del ministerio de Trabajo, disponiendo que se organice, con residencia en Caspe, una Delegación especial de trabajo.

Orden del ministerio de Hacienda, disponiendo que se constituya una seccinó especial en el cultivo del tabaco, con el fin de efectuar ensayos de fabricación de cigarrillos al estilo cubano, con tabaco indígena.

Acuerdos de la Ejecutiva de la U. G. T.

Valencia. — Se ha reunido la Comisión Ejecutiva de la Unión General de Trabajadores, conce-

Heraldo de Castellón

GOBIERNO CIVIL

Entrega de objetos a la Caja de Reparaciones

Nos comunica el gobernador que se ha hecho entrega a los camaradas Luis Cañada y Francisco Hernández, como representantes en Castellón de la Caja de Reparaciones del Ministerio de Hacienda, de los siguientes objetos:

Detalle. — Monedas de oro. — 1 onza; dos medias onzas; 7 piezas de 25 pesetas; 3 de 20 pesetas; 6 de 10 pesetas, y 5 de 5 pesetas; 4 libras esterlinas; 2 medias libras esterlinas; 3 monedas de 20 francos.

Monedas de plata y calderilla. — Pesetas setenta y una con 30.

Objetos varios. — Cuatro relojes de oro; otro reloj de plata con cadena labrada; tres pulseras de oro; dos cruces con cadena y piedras; dos cadenas de oro para abanicos; cinco cadenas de reloj de oro; dos gargantillas con tres medallas de oro; una gargantilla trenzada de oro; dos sortijas de oro, cinco con piedras, y una de sello; otra sortija engarzada en platino con brillantes y piedra (todas ellas de oro); cuatro pares de gemelos de oro; cinco gemelos de botonadura de oro; un alfiler de corbata con perla y piedras; un porta cigarrillos de oro; dos medallas; doce pares de pendientes: nueve con pedrería y tres sin ella; dos colgantes de pendientes con perlas; un camafeo; dos imperdibles con piedras; un par de pendientes antiguos con pedrería; una plumilla de oro; diez objetos diversos con piedras; veintitrés objetos diversos de oro sin piedras.

Los citados objetos proceden de entregas efectuadas por la Agrupación Socialista del Grao de Castellón, por el Consejo Municipal, por el Capitán del Parque Móvil del Ministerio de Hacienda y por el Teniente Coronel de Carabineros, jefe de la Base de Castellón.

Ahórrese usted

EL JABON
fregando con PASTA "AS"
(producto patentado)
Fola, 29-1.º Castellón

CRONICA

AVISO DE LA CRUZ ROJA

El servicio de Información de la Cruz Roja Española nos remite el siguiente comunicado:

Interesa la presentación en estas oficinas (Largo Caballero, 8) de:

Gaspar Torres Eserich; María Carrasco Sierra; Saturnino Carrillo Ocaña; José Sánchez Vardeoliva; Francisco Domínguez Durán; José Astorga Avila; Ana Morales Vallejo; Vicente García; Asunción Criado Castellano; Carmen Moragrega Vilallave; Francisco Paez Abad; José Ferreres Porcar; Antonio Riñón Fernández; Salvador Gómez García; Modesto Juan Regis; Florencio Cirero Valle; Manuel León Viñuela; y Eugenio Montero Regalado.

"BOLETIN OFICIAL"

Esta publicación, en el número del día 17 del corriente, inserta:

Decreto de la Presidencia, desdoblado los servicios y Secciones del antiguo Ministerio de Sanidad y Asistencia Social, pasando la parte correspondiente a Sanidad al Ministerio de Instrucción Pública y Sanidad y la parte restante al Ministerio de Trabajo y Asistencia social; otra disolviendo el Instituto Nacional de Invál-

idos, ejerciendo sus funciones en lo sucesivo, los ministerios de Instrucción Pública, Sanidad, Trabajo y Asistencia Social.

Orden de Hacienda y Economía, facultando a la Dirección General de lo Contencioso del Estado para que pueda proponer el nombramiento de Letrados interinos que desempeñen las funciones encomendadas a los Abogados del Estado.

Circular de la Delegación de Hacienda concediendo un plazo de veinte días para que los interesados, que hubiesen retirado de los muelles, almacenes o depósitos, mercancías extranjeras sin cumplimiento de las formalidades reglamentarias, procedan al inmediato ingreso de los derechos arancelarios que hubieren devengado aquellas.

Extractos de los acuerdos adoptados por el Consejo Municipal durante los meses de enero, febrero y marzo de 1937.

Teatro Municipal

Compañía de comedia frívola-musical Mariano Ozores-Charito Saenz de Miera

"UNA NOCHE CONTIGO!"

El retraimiento del público, observado en los últimos espectáculos, se trocó anoche en un lleno imponente al reaparecer esta excelente agrupación que ha tenido la virtud de conjurar el desvío.

Dichosos los ojos que os vuelven a ver, pareció decirles el público con aquel cordial recibimiento.

Verdaderamente, las huestes de Mariano Ozores y Charito Saenz de Miera dejaron en su tránsito, en la anterior actuación, una grata impresión que ni remotamente ha podido ser borrada ni aún igualada por otras compañías que desfilaron posteriormente por el Teatro Municipal.

Tras de una turné afortunada, en la que han sido objeto de la continua caricia del triunfo por doquier, vuelven a ser nuestros huéspedes estos artistas que, además de hacerlo muy bien, poseen el don de la simpatía.

La obra elegida para su reaparición fué un acierto. "¡Una noche contigo!", de Antonio Paso (hijo) y Enrique Paso, con ilustraciones musicales de Montorio, satisfizo plenamente al auditorio, el cual pronunció unánimemente un fallo favorable y justo, porque la comedia, además de oportuna y graciosa, descansa sobre el armazón de una textura teatral bien pergeñada, sin recurrir al léxico procaz y detonante con que suele intentarse suplir muchas veces la carencia de ingenio. Además, la comedia, puesta en tan buenas manos, tenía que triunfar plenamente como ocurrió.

Mariano Ozores tuvo una noche felicísima, secundado por Charito Saenz, Luisa Puchol, María y Mercedes Paso y Maruja Vergel, mereciendo subrayarse la actuación de María Paso. Antonio Riquelme, tan ponderado como siempre; muy gracioso Federico Gorris y discreto Luis Bellido.

El numerito musical del segundo acto, ligero y pegadizo, fué repetido dos veces y siempre aplaudido con calor.

Decorado y disposición escénica a tono con la dignidad artística de la representación.

El público fué pródigo en el aplauso.

VINOS DE MESA

Alella Marfil

Pidanlo en Ultramarinos y Ho-

El fascismo en España es el mayor peligro para Francia

Franco es un hombre de paja en manos de Mussolini e Hitler

Los franceses —dice Le Subouest de Bayona— tan celosos de sus libertades, se horrorizarían si visitasen las regiones ocupadas por los rebeldes españoles.

Con el burdo pretexto de cortar el incremento del marxismo, de liberar a España del yugo revolucionario, Franco y sus cómplices han instituido un régimen de terror.

Prohíben la lectura de los periódicos si estos no son de los que proclaman las victorias del jefe del fascismo.

Prohíben escuchar las estaciones de radio republicanas.

Prohíben escuchar las emisiones de las estaciones de radio extranjeras que den noticias del Gobierno legítimo imparcialmente.

Las sanciones a los contraventores de las prohibiciones son la multa, la cárcel o la muerte.

La palabra libertad, como puede verse, se ha convertido en una expresión geográfica de la cual se habla con tristeza, como de una isla perdida que no se sabe donde está.

A un vecino de San Sebastián, después de golpearle brutalmente, se le ha encarcelado por haber captado Radio-Barcelona.

EL MAYOR PELIGRO PARA FRANCIA

Lo hemos repetido—dice el periódico—y no nos cansaremos de hacerlo. La victoria de Franco sería el mayor peligro que podía caer sobre Francia.

Franco no es nadie; es un hombre de paja en las manos de Mussolini quien —con el concurso de Hitler— persigue la realización metódica de un plan concebido hace tiempo. Se trata de circundar a Francia aislandola de sus posesiones de ultramar.

Es desgarrador ver que hoy franceses que, simplemente porque ocupe el poder un hombre, se asocian, sin conmoverse ante la sangre que se vierte y se ha de verter, a gñtes que hacen una guerra de conquista, para continuarla, inmediatamente, después, con una guerra europea.

Es desgarrador observar que en la costa francesa pueden circular libremente, sin disimular sus intenciones, los Troncoso, Ibañez, Linares y otros espías de Franco.

Es desgarrador saber que los hombres que —ayer aún— condenaban a muerte a dos franceses con un pretexto grotesco, sigan siendo recibidos por funcionarios franceses a los que seguramente hablarán en nombre de Mussolini y de Hitler.

Dinero para la provincia de Castellón

El Subsecretario de Obras Públicas notifica al diputado Gómez Hidalgo, haber despachado los siguientes asuntos, que le tenía recomendados:

Crédito por valor de 25.000 pesetas para las obras de la carretera de Vinaroz a Venta Nueva, camino de Alcanar.

Libramiento de 50.000 pesetas a nombre del ingeniero jefe de Obras Públicas de la provincia, para reparación y ensanche de las obras de la fábrica de la carretera de Vinaroz a Venta Nueva.

Aprobación del proyecto reformado del tercer trozo de la carretera de Chilches a Chovar,

sección de Vall de Uxó a Chovar.

Libramiento a la Jefatura de Obras Públicas de Castellón, de la cantidad de 50.000 pesetas para obras de la carretera de Cervera del Maestre a San Jorge.

Por su parte, el Director general de Obras Hidráulicas, comunica, al mismo diputado, haber despachado el siguiente asunto que le tenía recomendado:

Aprobación del proyecto de abastecimiento de aguas de Ulldecona a San Rafael del Río, distribuyendo el presupuesto que le corresponde abonar al Estado en dos anualidades: de 50.000 pesetas en el corriente año y en el de 1938, pesetas 237.637'50.

Información judicial

Tribunal Popular JUICIO SUSPENDIDO

El juicio oral de la causa seguida contra Saturnino Altaba Iñigo, por lesiones, señalada para esta mañana, ha sido suspendida, habiéndose señalado nuevamente para el día 7.

VISTA CAUSA

Mañana se celebrará la vista sobre sobreesimiento de la causa por adhesión a la rebelión, procedente del juzgado Especial adscrito al Tribunal Popular.

Administración Principal de Correos de Castellón

AVISO

Esta Administración comunica al público que como consecuencia de la Orden ministerial de Defensa Nacional suprimiendo la circulación de trenes no militares en líneas de tracción a vapor, a partir de hoy y hasta nueva orden quedan suprimidos los servicios de ENVÍOS POPULARES, PAQUETES MUESTRA e IMPRESOS CERTIFICADOS.

Esta Administración avisará oportunamente al público la fecha en que hayan de reanudarse estos servicios.

Castellón 19 de Agosto de 1937.

El Administrador principal, SALVADOR BELLES.

Las alarmas de ayer

Nota de la Defensa Especial contra Aeronaves (D. E. C. A.)

A las 12'20 y teniendo conocimiento esta Jefatura de la existencia de un trimotor Junkers que, bordeando la costa desde las proximidades de Sagunto, se encontraba a la altura de las Colubretes, dióse la alarma, cesando esta cuando se vió tomar al aparato un rumbo franco hacia su base de Mallorca. El toque de sirenas coincidió con el paso de un aparato leal, el cual no era el objeto de la alarma.

A las 19'30, sonaron nuevamente las sirenas, ante el paso de un avión de bombardeo bimotor Heinkel, que a escasa altura y bordeando la costa a dos o tres millas de la población, pasó velozmente con rumbo a Valencia.

Cartelera de espectáculos

TEATRO MUNICIPAL

La comedia frívola en TRES ACTOS, titulada "¡AY, MI CHATO!"

CAPITOL CINEMA

A las 6'45 y 9'45

"SECRETO DE MADAME BLANCHE".

"JAQUE AL REY", en español, por Myrna LOY.

CINE DORE

A las 6'45 y 9'45

"OJO POR OJO" por Buck JONES, y

"QUIEN MATO AL DOCTOR CROSBY", por Wynce GIBSON.

CONSEJO MUNICIPAL

Hierro para los refugios

Recien regresado de Valencia, nos ha dicho esta mañana el alcalde, que había realizado una gestión para el envío inmediato de hierro destinado a la construcción de refugios, habiéndose cursado un telegrama por el Ministro de Defensa, a Sagunto, para que dicho material sea enviado con la mayor urgencia a Castellón con cargo al Consejo Municipal.

REUNION DE FABRICANTES DE HIELO

Para mañana han sido convocados a una reunión que se celebrará en la Casa Capitular, los dueños de fábricas de hielo de Castellón.

¡DICHOSO JABON!

El camarada Peirats nos ha ratificado esta mañana las excelentes impresiones que nos dió ayer sobre el abastecimiento del jabón, problema cuya solución no se demorará.

ORDEN DE PRESENTACION

Se interesa la presentación en este negociado, de los familiares de los mozos José Archilés Mir, Francisco Cortés Soler, Jesús Ferrer Pallarés, Ramón Bernat Comin, Salvador Estrada Peris, Anselmo Ribés Moreno.

Casa de Socorro

En este Centro Sanitario se han practicado últimamente las siguientes asistencias:

Enrique Hernández Martínez, de 31 años de edad, domiciliado en la calle Dolores Ibarruri, 58; fué asistido de dos heridas incisas en los dedos medio y anular de la mano derecha, producidas con un vidrio. Pronóstico leve.

Luis Peris Gas, de 31 años, domiciliado en la calle Fola; de heridas contusas en el dedo medio y anular. Pronóstico leve.

Rafael Alonso Sanmartín, de 6 años, domiciliado en la Plaza Carlos Marx, 12; de una herida contusa en la región frontal, producida de una pedrada. Pronóstico leve.

Manuel Montañés Real, de 28 años, domiciliado en Vía Reus, 53; de una herida contusa en el maleolo interno del pie izquierdo, producida al caer de una bicicleta. Pronóstico leve.

Luis García Alós, de Almazora, de fuerte contusión con distensión ligamentosa en la muñeca izquierda, producida de un golpe. Pronóstico leve.

Sindicato de Riegos

Se pone en conocimiento de los regantes de la huerta y marjalería, que en las oficinas de este Sindicato de riegos, todos los días laborables de 9 a 1 de la tarde y hasta el día 15 del mes de Septiembre próximo, estarán al cobro los recibos del segundo semestre del actual año.

Al propio tiempo se recuerda a los mismos que sin la presentación en el "tall del agua" de los recibos por los que se acredite estar el corriente en este Sindicato y en el de Policía Rural, no se le permitirá el riego a sus fincas.

Castellón 12 de Agosto 1937.

El Presidente,

JAIME ALBIOL MELIA.

Lea V.

"HERALDO DE CASTELLON"